

RESUMEN Nº 77 BOQUE A

EL DISTRITO CERÁMICO, EVOLUCIÓN Y POSIBLES ALTERNATIVAS FUTURAS.

UNA COMPARACIÓN ITALIA Y ESPAÑA.

F. Xavier Molina-Morales (Contacto)
Teresa Vallet Bellmunt
Ana Marques Marzal

Departament d'Administració d'Empreses i Marketing
Universitat Jaume I de Castelló
Campus Riu Sec
12080 Castellón (España)
Telephone: (964) 728541
Fax: (964) 728629
E-mail: molina@emp.uji.es

Bloque A. Empresa cerámica y mercados

A1 Gestión Empresarial

Competitividad en un mercado global

Palabras clave: Distrito industrial, Sassuolo, Castellón, Comparación, competitividad

Resumen

Las aglomeraciones territoriales de empresas, en cualquiera de sus denominaciones, ya sea cluster o distrito industrial, han estado en la base del crecimiento de un importante número de países y de muchas de sus empresas. Sin embargo, como es bien sabido las condiciones actuales del mercado internacional han producido cambios dramáticos y retos decisivos para estas concentraciones productivas. Como resultado de todo esto, tanto los investigadores como los empresarios y profesionales, han comenzado a repensar los principios definitorios de estos sistemas territoriales.

Este trabajo, asumiendo que más que hablar de una *crisis del modelo*, hablamos de una *redefinición del modelo*, intenta atender la preocupación suscitada analizando las experiencias italiana y española del denominado distrito de la cerámica. Comparando la experiencia de los dos países pretendemos analizar su desarrollo y evolución con el fin de poder ofrecer ideas para una mejor comprensión de lo que los distritos

pueden hacer en el futuro próximo para superar las dificultades actuales y, por qué no, aprovechar las posibles oportunidades.

Cabe decir que a pesar de las similitudes, los distritos italianos y españoles, han sido estudiados y analizados separadamente. Desde los años setenta, Italia se ha beneficiado de una reconocida tradición académica de investigaciones sobre los distritos industriales y cuyo comienzo puede situarse a partir del trabajo seminal de Becattini (1979). También por el lado español, pueden encontrarse un importante número de trabajos. Si bien no tan relevantes ni difundidos como los italianos, particularmente en el caso valenciano Ybarra (1991) supone un referente clave, así como a nivel nacional lo fue Costa (1993).

Sin embargo, no es frecuente encontrar intentos de comparar ambas situaciones, la italiana y la española, o preguntarse por posibles interacciones o influencias mutuas. En general, los investigadores han mostrado mayor interés en analizar su propio país o zona de manera separada o, en última instancia, se han interesado en las relaciones entre distritos de alto y bajo coste. En todo caso, se han mostrado mucho más reticentes a investigar la manera cómo distritos o países “similares” pueden interactuar y evolucionar.

Este trabajo se propone cubrir este posible vacío en la literatura comparando dos distritos pertenecientes a una misma industria, la cerámica, como son el de Sassuolo en Italia y el de Castellón en España con la intención de determinar cual ha sido su evolución, los tipos de relaciones que han desarrollado en el pasado reciente y ver de qué manera podemos comprender mejor lo que puede ocurrir en el futuro próximo.

Hemos estructurado nuestro trabajo de la forma siguiente: primero, después de una breve conceptualización, hemos descrito las características generales de los distritos en los dos países. Después, hemos comparado los dos distritos y finalmente, hemos explicado los resultados obtenidos y hemos propuesto un posible nuevo modelo de relaciones entre ambos distritos para que éstos sean capaces de afrontar los retos del actual mercado internacional. Adicionalmente, hemos sugerido una serie de recomendaciones tanto para las instituciones locales como para las empresas que pudiera mejorar la competitividad de los distritos.